

**Material
de apoyo**

La tributación en Colombia: conceptos básicos



**Ruta de la
formalización
tributaria**



Con el apoyo de:

Universidad
Externado
de Colombia





La Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN), con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y de la Universidad Externado de Colombia, ha desarrollado el curso “Reconocimiento de acciones y pasos para la formalización tributaria: importancia y beneficios”, con el objeto de cumplir con su misión institucional, que consiste en facilitar y garantizar el entendimiento y cumplimiento de los deberes de la ciudadanía frente al pago de impuestos para contribuir con la sostenibilidad financiera y el desarrollo del país, y promover así la formalización tributaria mediante la eliminación de las barreras de conocimiento sobre los impuestos, los deberes tributarios y su función.

El presente material de apoyo está constituido por los siguientes módulos:

Módulo 1. ¿Qué son los impuestos?

Módulo 2. ¿Por qué se debe pagar impuestos?

Módulo 3. ¿Qué hace el gobierno con los impuestos que se pagan?





Finalidad del material

1
¿Qué es un impuesto?

Identificar qué es un impuesto y los tipos de impuestos que se deben pagar en Colombia.

2
¿Por qué se deben pagar los impuestos?

Reconocer la importancia que tiene el pago de los impuestos.

3
¿Qué hace el Gobierno con los impuestos que se pagan?

Describir las acciones que realiza el Gobierno con el dinero recaudado por el pago de los impuestos.



Módulo 1.

¿Qué son los impuestos?

En este primer módulo revisaremos qué son los impuestos y qué tipos existen en nuestro país.



Gran parte de los ingresos que perciben las administraciones para su funcionamiento y para realizar inversiones públicas, proviene del dinero que los ciudadanos y las empresas están obligados a pagar en forma de impuestos.

Aunque no somos conscientes, los impuestos son una parte fundamental de las diferentes actividades que realizamos a diario. Cada vez que pagamos las compras en el supermercado o en la plaza de mercado, cuando compramos una casa o llenamos el tanque del carro, estamos contribuyendo al funcionamiento del país, de la ciudad o del municipio donde realizamos dichas actividades.

Si le compramos a un negocio informal, los impuestos no llegan al Estado y el dinero que debería destinarse a la financiación del gasto público, se queda en manos de los particulares.

¿Qué tipos de impuestos existen?

Nacionales: son recaudados por el Gobierno nacional a través de la DIAN e invertidos en todo el país, o

Territoriales: son recaudados por las entidades territoriales (departamentos, distritos o municipios) por medio de las Secretarías de Hacienda e invertidos en sus territorios.

Un impuesto es un pago que el Estado exige para cubrir los gastos públicos y poder satisfacer las necesidades de todos los habitantes del país.



Impuestos nacionales

Aplican en todo el territorio nacional a los contribuyentes obligados, que pueden ser personas naturales (seres humanos) o personas jurídicas (como las sociedades). Se encuentran: impuesto sobre la renta, el impuesto al valor agregado (IVA), el impuesto nacional al consumo (INC), el impuesto al patrimonio, el gravamen a los movimientos financieros (GMF), el impuesto nacional a la gasolina y ACPM, impuesto nacional al carbono y el impuesto de timbre.

Impuestos territoriales

En el nivel municipal están el impuesto de industria y comercio (ICA) y el impuesto predial, principalmente.

En el nivel departamental se recauda el impuesto de registro, el impuesto al consumo de licores, vinos, aperitivos y similares; el impuesto al consumo de cervezas, sifones, refajos y mezclas; el impuesto al consumo de cigarrillos y tabaco elaborado, y el impuesto sobre vehículos automotores.

El Distrito Capital de Bogotá cuenta con un régimen especial por lo que recauda el impuesto de vehículos.

Recuerde que sin el pago de impuestos, el Estado no tendría los recursos necesarios para proveer los bienes y servicios esenciales de la nación, ni tampoco para mejorar la infraestructura básica del país.





Módulo 2.

¿Por qué se debe pagar impuestos?

Con el módulo 1 aprendimos qué son los impuestos y los tipos o clases de impuestos que se pagan en Colombia. Ahora, ¿por qué se deben pagar los impuestos?



Como miembros activos del Estado, tenemos obligaciones que cumplir. Por ejemplo, pagar impuestos para contribuir a:





Si pago impuestos, estoy contribuyendo a que todos los ciudadanos de nuestro país vivan con dignidad.



IMPORTANTE

Las y los ciudadanos de un país tienen necesidades personales que son satisfechas con su propio dinero, pero también tenemos necesidades colectivas que con los esfuerzos de cada individuo no se podrían atender, y a veces, en la lotería de la vida podemos no contar con los recursos propios para vivir dignamente. El Estado existe para suministrar esos bienes colectivos y subsidios a quienes lo necesiten.

Todos tenemos derecho a la alimentación, la vivienda, los servicios médicos y la educación, entre otras necesidades. Todas y todos tenemos la responsabilidad de colaborar para que vivamos bien y tener un mejor país. Para esto es importante pagar los impuestos. De esta forma, el Gobierno tendrá los recursos necesarios para llevar a cabo obras de bien común y, además, poder asistir a los más necesitados.



Módulo 3.

¿Qué hace el Gobierno con los impuestos que se pagan?

Pagar impuestos es un compromiso de todos y todas para nuestro bienestar, el de nuestros conciudadanos y para el desarrollo del país.

La Constitución Política de Colombia define los derechos y deberes de las ciudadanas y los ciudadanos. Una de las tareas es la de contribuir al financiamiento de las cargas del Estado, la cual se cumple con el pago de impuestos.

Veamos:



En nuestro país, los impuestos que se deben pagar los establece el Congreso de la República.

En el siguiente gráfico podrá conocer a dónde va el dinero que se recauda de los impuestos y en qué se gasta.



Los recursos que se reciben por el pago de los impuestos se deben utilizar para el gasto público del país, por el cual se garantizan los derechos de los ciudadanos como la educación, salud, y seguridad; además de proveer bienes y servicios de uso público, como parques, carreteras, instalaciones deportivas, entre otros.

El gasto público es el total de dinero que destina el Estado para realizar sus actividades, como adquirir bienes y servicios, satisfacer las necesidades de la población, redistribuir de la renta nacional y ayudar al crecimiento de la economía.



Cada año el Gobierno prepara un Presupuesto General de la Nación, mediante el cual se determina con cuánto dinero dispone el Estado y cómo lo va a distribuir.



Ahora que conoce más sobre cuáles son las fuentes de ingresos del Estado y qué es el gasto público, es el momento de conocer más sobre los impuestos en Colombia en la página de la DIAN, [aquí](#).

Recuerde que la construcción de un mejor Estado es tarea de todos y que es su derecho:

- Conocer en qué se gasta el dinero público en las leyes de presupuesto anuales
- Exigir un gasto público eficiente y transparente
- Participar en los debates y en el control de la hacienda pública nacional, departamental o municipal.

